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PREVISÃO
DO TEMPO

DIVULGAÇÃO

Máxima 11 graus e mínima
1 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Prefeitura de Curitiba.
A partir de terça-feira espera-se
uma gradual diminuição da con-
dição de instabilidade sobre o Pa-
raná. O estabelecimento de uma
forte massa de ar seco e frio sobre
o Sul do Brasil deixa as tempera-
turas bastante baixas nos três es-
tados. Fica bem gelado na madru-
gada e nas primeiras horas da ma-
nhã. Condição propícia para for-
mação de geadas em várias cida-
des paranaenses.
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Euro 5,875 5,877

Dolar com. 4,928 4,928

Dolar tur. 4,930 5,093
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Saiba tudo sobre a importância da vacinação da gripe
Campanha segue até 9 de julho e tem 79,7 milhões de pessoas no público-alvo PÁGINA 6

Curitiba

Curitiba

Começa hoje a vacinação de
caminhoneiros com 30 anos ou mais

Estado

Agências do Trabalhador têm
2.409 vagas; unidade de Curitiba
retoma atendimento presencial

PEDRO RIBAS/SMCS SEJUF

Conforme determinado pelo Governo do Estado, a imunização
dessa categoria será com a vacina Janssen, que tem dose única

Na Capital, o contato para ofertar vagas pode ser através dos telefones
(41) 3883.2220 / 3883.2218 / 3883.2241 / 3883.2245 e 3883.2236

PÁGINA 13 PÁGINA 9

O jornal Agora Paraná presta a sua homenagem
ao escritor e jornalista, Artur Xexéo, que

nos deixou neste domingo (27) aos 69 anos

Ação intensificada começa
com acolhimento de 978 pessoas
em situação de rua em Curitiba

RICARDO MARAJÓ/SMCS

Quem aceita acolhimento é levado para unidades da Prefeitura,
onde pode fazer a higiene, se alimentar e dormir protegido

PÁGINA 8PÁGINA 8

TONY WINSTON/ MS

Do total de pessoas que receberam a primeira dose,
36,2% também receberam uma segunda dose das vacinas

Brasil ultrapassa marca de
70 milhões de brasileiros com a

primeira dose da vacina Covid-19

PÁGINA 4
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A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) vai aproximar as
comissões permanentes do Legislativo do Conselho das Câma-
ras Setoriais da Associação Comercial do Paraná (ACP), forma-
do por empresas de diversos ramos, organizadas em 40 grupos
de um mesmo segmento. Em reunião virtual realizada a convite
da ACP, o presidente da CMC, Tico Kuzma (Pros), sugeriu um
trabalho em conjunto para estudar alternativas e viabilizar me-
lhorias para os diferentes segmentos da sociedade. "Em nome
dos 38 vereadores, afirmo que a Câmara Municipal de Curitiba
não vai deixar de cumprir com o seu papel constitucional de
dialogar com a sociedade, de intermediar as demandas buscan-
do soluções e, principalmente, discutir e aprovar projetos de lei
para amenizar os reflexos da pandemia", disse.

Brasil atinge marca de 70 milhões de brasileiros
com a primeira dose da vacina Covid-19

Acampanha de vacinação contra a Covid-19 atingiu mais uma
marca importante: mais de 71 milhões de brasileiros já recebe-
ram a primeira dose da imunização contra a doença. O número
representa que as vacinas Covid-19 chegaram a cerca de 44% da
população vacinável, isto é, quase 160 milhões de brasileiros
com mais de 18 anos no país.

Novo Cândido mostra como os escritores
interpretam a realidade imposta pela pandemia

Está no ar o número 119 do jornal Cândido, editado pela
Biblioteca Pública do Paraná, que destaca uma nova leva de lan-
çamentos marcados pela temática da pandemia da Covid-19. De
autores de não-ficção - Yuval Noah Harari, Slavoj ŽiŽek, Guga
Chacra - a romancistas como Natalia Borges Polesso, Joca Rei-
ners Terron e Bernardo Carvalho, escritores de todos os gêneros
vêm investigando e interpretando a atual realidade planetária. O
especial de capa ainda mostra como os cronistas, habituados a
se inspirar a partir das observações nas ruas, têm produzido seu
material durante o isolamento social. "Com o tempo, fui apren-
dendo a dialogar com o gato, escrever sobre a rotina e usar as
frases delirantes da Irene, minha filha de 4 anos, pra salvar as
crônicas", explica Xico Sá, um dos entrevistados do jornalista
Jonatan Silva, que assina o conteúdo.

Ministério da Saúde estima economia de até
R$ 150 bilhões aos cofres públicos com vacinação

Estimativa é da Comissão Nacional de Incorporação de Tec-
nologias no Sistema Único de Saúde, vinculada ao Ministério
da Saúde, em análise técnica sobre custo-benefício dos imuni-
zantes da Fiocruz e da Pfizer. Avacinação contra a Covid-19 pode
trazer uma economia de até R$ 150 bilhões aos cofres públicos
nos próximos cinco anos. É isso que estima um relatório da
Comissão Nacional de Incorporação de Tecnologias (Conitec) no
Sistema Único de Saúde (SUS), comissão que assessora o Mi-
nistério da Saúde nas decisões sobre a incorporação ou altera-
ção de tecnologias no SUS.

29 de Junho
Dia da Telefonista; Dia de São Pedro e São Paulo; Dia do

Papa; Dia do Pescador.

Câmara de Curitiba aproxima comissões permanentes da ACP
FILIPI OLIVEIRA/CMC

Estados Unidos doam 3 milhões de
doses de vacinas Covid-19 ao Brasil

Primeiro lote com o imunizante da Janssen chegou ao País semana passada

O Brasil recebe o refor-
ço de mais 3 milhões

de doses da vacina Covid-19
da Janssen/Johnson & Johnson
doadas pelo governo dos Es-
tados Unidos.

Parte da doação (pouco
mais de 2 milhões de doses)
chegou ao País sexta-feira
(25), pelo Aeroporto de Vira-
copos, em Campinas (SP). O
ministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, e o embaixador dos
Estados Unidos no Brasil,
Todd Chapman, estiveram no
local para receber os imuni-
zantes e reforçar a parceria
entre os dois países no com-
bate à pandemia.

Queiroga destacou que o
governo brasileiro tem traba-
lhado e está comprometido
com os interesses e as rela-
ções bilaterais entre os dois
países.

"Essas vacinas fazem par-
te do esforço que estamos re-
alizando para garantir a imu-
nização da população brasilei-
ra. Até setembro, 160 milhões
de brasileiros devem receber
uma dose de esperança no bra-
ço. E com a doação do gover-
no americano, iremos acele-
rar a esperança do nosso
povo", destacou o ministro ao
receber o lote dos imunizan-
tes.

A segunda remessa, com
mais de 942 mil doses, che-
gou ao Brasil no sábado (26),
às 6h30. As vacinas estão sen-
do trazidas ao País pela Azul
Linhas Aéreas, que fez o
transporte de forma gratuita.
Nos próximos dias, as doses
doadas pelo governo norte-
americano serão distribuídas
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As doses doadas pelo governo norte-americano serão distribuídas
pelo Ministério da Saúde para todos os estados e DF

pelo Ministério da Saúde para
todos os estados e DF. Por ser
dose única, a doação norte-
americana representa mais 3
milhões de brasileiros imuni-
zados contra o coronavírus.
Com isso, a campanha nacio-
nal de vacinação do Ministé-
rio da Saúde acelera ainda
mais nos próximos dias.

"A nossa colaboração com
o Brasil na saúde pública tem
uma longa história. E vamos
continuar até o fim dessa si-
tuação. Nós estamos juntos
com o Brasil e iremos somar
todos os esforços para que
possamos vencer essa pande-
mia. Lutaremos para fortale-
cer, ainda mais, a colaboração
na área da saúde das nossas
nações", reforçou Chapman.

DIÁLOGO
A relação bilateral e o com-

promisso no enfrentamento à
pandemia entre os dois paí-
ses foram essenciais no pro-
cesso. O governo norte-
americano anunciou a doa-
ção das vacinas ao Brasil no
início do mês e, desde en-
tão, os ministérios da Saúde,
das Relações Exteriores e a
Embaixada dos Estados Uni-
dos abriram diálogo para con-
cretizar a entrega.

JANSSEN NO BRASIL
Esse é o terceiro lote da

vacina da Janssen que chega
em terras brasileiras. O pri-
meiro, com 1,5 milhão de do-
ses, foi entregue na terça-fei-
ra (22/06). Outras 300 mil
doses chegaram na quinta-fei-
ra (24/06). Imediatamente, o
Ministério da Saúde coordenou
o envio do imunizante para
todos os estados e Distrito
Federal. Essas unidades fazem
parte de um contrato de 38
milhões de doses entre a farma-
cêutica e o Governo Federal. A
negociação das doses gerou
uma economia de R$ 480 mi-
lhões no preço inicial previsto.

PÁTRIA VACINADA
O Ministério da Saúde já

distribuiu mais de 129,5 mi-
lhões de doses de vacinas
Covid-19. Somente nesta se-
mana, foram enviadas a todos
os estados e Distrito Federal
mais de 7 milhões de doses
dos imunizantes da Janssen,
Pfizer e Coronavac, que é pro-
duzida no Brasil pelo Institu-
to Butantan. Mais de 92 mi-
lhões de doses já foram apli-
cadas, sendo que mais de 40%
da população-alvo de 160 mi-
lhões de brasileiros já recebeu
a primeira dose da vacina.
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Projeto que regionaliza serviço de água e esgoto
está na pauta de votação da Assembleia Legislativa

Proposta do Poder Executivo cumpre o que determina o Marco Regulatório do Saneamento aprovado pelo Congresso
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Ps deputados estaduais

começam a debater
em plenário, na sessão da pró-
xima da Assembleia Legisla-
tiva do Paraná, o projeto de
lei complementar 4/2021 que
institui as microrregiões dos
serviços públicos de abaste-
cimento de água e de esgota-
mento sanitário do oeste, do
centro-leste e do centro-lito-
ral e suas respectivas estrutu-
ras de governança. A propos-
ta determina a regionalização
dos serviços de água e esgoto
no estado.

A proposta tramita em re-
gime de urgência, pois con-
forme determina o Marco Le-
gal do Saneamento Básico, os
Estados devem ter lei regula-
mentando a regionalização até
a data limite de 15 de julho
de 2021.

A legislação federal tam-
bém exige que os contratos de
prestação dos serviços públi-
cos garantam o atendimento
de 99% da população com
água potável e de 90% da po-
pulação com coleta e trata-
mento de esgoto até 31 de

Estado tem até o dia 15 de julho para aprovar a legislação

globou três propostas apre-
sentas na Assembleia, estabe-
lecendo penalidades para
quem receber vacina, burlan-
do, de qualquer modo, a or-
dem de vacinação estabeleci-
da pelo Poder Público para o
combate à situação de emer-
gência em saúde pública de
importância nacional, como é
o caso da pandemia da Covid-
19. Entre as sanções, a medi-
da prevê aos chamados fura-
filas multa entre R$ 5.677 (50
UPF-PR) e R$ 56.770 (500
UPF-PR). Cada UPF/PR, em
valores de junho de 2021, se-
gundo a Secretaria de Estado
da Fazenda, corresponde a R$
113,54.

O texto ainda prevê que
fura-filas ficarão impossibili-
tados de receber uma segun-
da dose antes da ordem pre-
vista. Os infratores também
não poderão receber benefí-
cios ou incentivos fiscais, di-
reta e indiretamente, ainda
que por intermédio de pessoa
jurídica da qual seja sócio
majoritário, pelo prazo de cin-
co anos.

dezembro de 2033. De acor-
do com o Governo do Esta-
do, a criação das três micror-
regiões foi formada por crité-
rios de homogeneidade popu-
lacional e de expansão dos
serviços de água e esgoto, di-
visão da infraestrutura opera-
cional dos serviços e particu-
laridades sociais, econômicas
e geopolíticas. Ainda segun-
do o Executivo, as microrre-
giões terão a função de pla-
nejar, regular, fiscalizar e pres-
tar, de forma direta ou con-

tratada, os serviços públicos
de abastecimento de água, de
esgotamento sanitário e de
manejo de águas pluviais ur-
banas.

MOLÉSTIA GRAVE
Também em pauta, o pro-

jeto de lei 66/2021 que isenta
a contribuição para o Sistema
de Proteção Social, já conce-
dida em 04 de dezembro de
2019, para militares estaduais
reformados e pensionistas
com moléstias graves. A pro-

posta já foi aprovada em pri-
meiro turno no dia 21 de ju-
nho e retorna agora para a
votação de segundo turno.

VACINA
Em segunda discussão

também o projeto de lei 20/
2021, de autoria de diversos
deputados, que estabelece
punição para as pessoas que
furarem a fila da vacina con-
tra a Covid-19 no estado. O
projeto tramita na forma de
um substitutivo geral que en-

Lei Aldir Blanc: setor cultural pede apoio na desburocratização de editais
Em audiência pública da Comissão de Educação, Cultura e Turismo, entidades e produtores culturais defenderam
a não exigência de certidões negativas de débito para facilitar a distribuição de recursos e atingir mais pessoas
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C"A Lei Aldir Blanc foi fei-
ta para nos socorrer, não
para nos colocar em risco.
Queremos editais sim, [mas]
para quando a pandemia aca-
bar. Agora, a gente precisa
do dispositivo da lei para
preservar a nossa vida. Para
estarmos vivos quando a
pandemia acabar." A decla-
ração é da atriz e produtora
cultural Verônica Rodrigues
e sucedeu um relato seu so-
bre a perda de um colega,
que contraiu a covid-19 du-
rante a produção de uma
peça teatral para ser divul-
gada pela internet. Ela e ou-
tros representantes do setor
cultural defenderam, em au-
diência pública na Câmara
Municipal de Curitiba
(CMC) nesta quinta-feira
(24), a desburocratização de
editais que visam a distribui-
ção de recursos para auxili-
ar os trabalhadores do setor.

Com o tema "O Setor Cul-
tural e a Pandemia da Covid-
19", o debate foi organizado
pela Comissão de de Educa-
ção, Cultura e Turismo, pre-
sidida pela vereadora Amá-
lia Tortato (Novo) e a pedi-

O debate ocorreu na semana passada e
transmitido pelas redes sociais do Legislativo

do de Carol Dartora (PT), que
também integra o colegiado.
Conforme o requerimento, a
discussão deu continuidade
aos encaminhamentos já le-
vantados em abril no Legisla-
tivo, quando em outra audi-
ência pública os artesãos de
Curitiba falaram das dificulda-
des enfrentadas na pandemia
e defenderam a manutenção
do Largo da Ordem.

A Lei Aldir Blanc (lei fede-
ral 14.017/2020) está em vi-
gor desde junho do ano pas-

sado e foi regulamentada pelo
decreto federal 10.464/2020.
A norma prevê um auxílio fi-
nanceiro ao setor cultural e
apoio aos profissionais da área
que sofreram com impacto
das medidas de distanciamen-
to social por causa do coro-
navírus. Quando da sua san-
ção, a previsão do governo
federal era liberar R$ 3 bi-
lhões para estados e municí-
pios para a manutenção de
espaços culturais e editais
públicos e ainda para o paga-

mento de um auxílio emer-
gencial, em três parcelas, para
quem teve suas atividades in-
terrompidas.

Segundo a presidente da
FCC (Fundação Cultural de
Curitiba), Ana Cristina de Cas-
tro, o governo federal liberou
quase R$ 12 milhões para a
cidade e com o apoio do Con-
selho Municipal de Cultura,
que contribuiu com a elabo-
ração dos editais da Lei Aldir
Blanc, 1.040 projetos teriam
sido contemplados para rece-
berem o valor total de R$ 9,2
milhões. "O recurso chegou
em setembro e os editais fo-
ram lançados em outubro. No
dia 31 de dezembro, todos os
projetos aprovados receberam
os recursos", completou a ges-
tora. O valor remanescente,
que está nos cofres municipais
e não foi distribuído até o
momento, é de R$ 2,7 mi-
lhões.

"Acreditamos que a Lei
Aldir Blanc, além de garantir
um volume expressivo de re-
cursos para a cultura durante
a pandemia, foi extremamen-
te democrática, compreen-
dendo a nossa diversidade

cultural. Movimentou, den-
tro do possível, a cadeia pro-
dutiva, gerando emprego e
renda para os trabalhadores
do setor cultural", emendou
Ana Cristina de Castro. Ain-
da de acordo com ela, o
município aguarda a edição
de um novo decreto federal
que regulamente a utilização
dos recursos remanescentes
da lei.

"A Lei Aldir Blanc foi im-
portante e vital para o socor-
ro da classe artística e per-
mitiu, pela primeira vez de
forma eficaz, o funciona-
mento do Sistema Nacional
de Cultura, que é baseado no
'CPF - Conselhos, Planos e
Fomento'. É a primeira vez
que houve um repasse de
mais de R$ 3 bilhões de fun-
do a fundo [para a cultura].
Foi a primeira vez que vimos
uma mobilização no Paraná
para que vários municípios
constituíssem seus planos,
seus conselhos e seus fundos
municipais de cultura. Foi
um avanço neste sentido",
analisou Elton Luiz Barz, se-
cretário geral do Conselho
Municipal de Cultura.
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Brasil ultrapassa marca de 70 milhões de brasileiros
com a primeira dose da vacina Covid-19

Número representa quase 44% da ´público-alvo, isto é, a população acima de 18 anos no Brasil
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Do total de pessoas que receberam a primeira dose, 36,2% também receberam uma segunda dose das vacinas

campanha de vacina-
ção contra a Covid-19

atingiu mais uma marca im-
portante: mais de 71 milhões
de brasileiros já receberam a
primeira dose da imunização
contra a doença. O número re-
presenta que as vacinas Co-
vid-19 chegaram a cerca de
44% da população vacinável,
isto é, quase 160 milhões de
brasileiros com mais de 18
anos no país. Do total de pes-
soas que receberam a primei-
ra dose, 36,2% também rece-
beram uma segunda dose das
vacinas. São 25,5 milhões de
brasileiros que já completa-
ram a segunda etapa da vaci-
nação. Ao todo, o Brasil já
aplicou mais de 96,7 milhões
de doses da vacina Covid-19.

Os dados estão no painel
de vacinação do Localiza-
SUS, plataforma do Ministé-
rio da Saúde que apresenta
todo o andamento da campa-

nha de vacinação contra a
Covid-19 no País. As informa-
ções são atualizadas até 26 de
junho de 2021.

MAIS VACINAS
Até a semana passada, o

Brasil contava apenas com
vacinas Covid-19 com duas

doses para conclusão do ciclo
vacinal. Eram os imunizantes
da Astrazeneca/Fiocruz, da
Coronavac/Butantan e da Pfizer/

BioNTech. Desde terça-feira
(22), no entanto, o Ministé-
rio da Saúde também passou a
receber a vacina Covid-19 da
Janssen/Johnson&Johnson, de
dose única. Mais de 1,8 mi-
lhão de doses foram antecipa-
das no contrato de 38 milhões
de unidades da Pasta com a
farmacêutica.

As unidades estavam pre-
vistas para chegar somente a
partir de outubro deste ano.
Outras 3 milhões de doses da
Janssen foram doadas pelo
governo dos Estados Unidos
para a imunização da popula-
ção brasileira.

DISTRIBUIÇÃO
O Ministério da Saúde já

distribuiu mais de 129,5 mi-
lhões de doses de diferentes
laboratórios contratados para
estados e Distrito Federal des-
de o início da campanha de
vacinação, em janeiro.

Curitiba

Pó e lama saem das ruas da Regional Boa Vista
As obras da nova fase do

programa Asfalto no Saibro
já estão em andamento em
ruas da Regional Boa Vista.
No total serão mais 29 vias
e seus 3.720 metros que re-
ceberão toda a infraestrutu-
ra de drenagem - com a im-
plantação de galerias de
águas pluviais, bocas de
lobo e meios-fios - e pavi-
mentação asfáltica, colocan-
do fim à lama e à poeira tí-
picas do pavimento primá-
rio de saibro.

Em três locais onde os
serviços já estão sendo exe-
cutados, no bairro Santa
Cândida, o prefeito Rafael
Greca e o secretário munici-
pal de Obras Públicas, Ro-
drigo Rodrigues, passaram
para uma vistoria. Os traba-
lhos aconteciam nas ruas
Ruy Holzmann, Eliza Nado-
lny Ielen e Lauro Dromlewi-
cz. Perto dali, nas ruas Eloy
Machado e Luiz Carlos Car-
doso, as intervenções come-
çarão nos próximos dias.

"Estas ruas que começa-
mos a pavimentar foram pe-
didas em reuniões do pro-
grama Fala Curitiba e quali-
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As obras do programa Asfalto no Saibro já estão em andamento em ruas da Regional Boa Vista

ficam toda a região. Região
onde está o CMEI Vila Cali-
fórnia. Quando as crianças
voltarem às aulas estará tudo
asfaltado", disse Rafael Greca.

A Rua Ruy Holzmann re-
cebe melhorias num trecho de
316 metros a partir do encon-
tro com a Rodovia da Uva e

seguindo até o final da via. Já
na Rua Eliza Nadolny Ielen, a
parte requalificada fica nos 77
metros entre as ruas Fábio
Fanuchi e Tijuca. E, na Rua
Lauro Dromlewicz, as obras
alcançam os 139 metros en-
tre a Rodovia da Uva e a Rua
Eloy Machado.

Na sequência da escala de
intervenções estão a Rua Eloy
Machado, trecho de 122 me-
tros entre as ruas Lauro Drom-
lewicz e Luiz Carlos Cardoso,
e a Rua Luiz Carlos Cardoso,
trecho de 256 metros entre as
ruas Lauro Dromlewicz e
Ewaldo Hauer.

BALANÇO DO
PROGRAMA

Além das 29 obras já con-
tratadas e que terão início
certo nos dias, os bairros da
Regional Boa Vista contam
com 11 intervenções em
andamento, incluindo as
três ruas citadas, e mais 22
ações entregues aos mora-
dores.

"São 2.122 metros pas-
sando neste momento por
completa transformação e
outros 3.463 metros de ruas
com toda a infraestrutura de
drenagem e pavimentação
prontas e sendo desfrutadas
pela população", apontou o
secretário Rodrigo Rodri-
gues.

Entre obras concluídas,
em curso e contratadas, os
12 bairros da Regional Boa
Vista - Abranches, Atuba,
Bacacheri, Bairro Alto, Bar-
reirinha, Boa Vista, Cacho-
eira, Pilarzinho, Santa Cân-
dida, São Lourenço, Taboão
e Tingui - contam com 62
intervenções e 9.305 metros
de extensão em ruas revita-
lizadas pelo programa As-
falto no Saibro.
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deputado Luiz Clau-
dio Romanelli (PSB)

afirmou nesta segunda-feira
(28) que a decisão da 1ª Vara
Federal de Curitiba de exigir
um depósito caução no valor
de R$ 369 milhões da Cami-
nhos do Paraná, por não exe-
cutar obras, reconhece o des-
caso das concessionárias de
rodovias em relação aos atu-
ais contratos e aos usuários.

"Não é a primeira vez que
a Justiça reconhece que as
empresas não cumprem os
contratos. É necessário ressar-
cir o Estado e dar resposta aos
usuários que já pagaram por
obras que ainda não saíram do
papel, mesmo após 24 anos
de concessão", afirma o depu-
tado. "Este descaso tem que
ter algum tipo de punição",
reforça o Romanelli.

Justiça reconhece mais um descaso
do pedágio no Paraná, diz Romanelli
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O A recente decisão judicial
atende demanda do Departa-
mento de Estradas de Roda-
gem (DER/PR) e do Governo
do Estado. Na ação, ficou de-
monstrado que a concessioná-
ria deixou de executar mais de
uma dezena de obras, entre
duplicações, interseções, ter-
ceiras faixas e passarelas.

A Caminhos do Paraná ad-
ministra a ligação entre São
Luiz do Purunã-Guarapuava,
além do trecho que vai de
Araucária até a Lapa, e estra-
das dos Campos Gerais. "As
audiências públicas da As-
sembleia Legislativa, levadas
a todo o Estado pela Frente
Parlamentar sobre os Pedági-
os, demonstra que pratica-
mente todas as concessioná-
rias deixaram de executar suas
obrigações", diz Romanelli.Romanelli disse que "não é a primeira vez que a Justiça reconhece que as empresas não cumprem os contratos"

Tribuna Livre debate impactos da pandemia ao setor de eventos
A atividade foi proposta por Denian Couto. Espaço democrático de debates, a Tribuna Livre é realizada às quartas-feiras, durante a sessão plenária

A Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) reforça, na
Tribuna Livre desta quarta-
feira (30), a discussão sobre
os desafios e propostas ao se-
tor de eventos em meio à pan-
demia da covid-19. A convi-
te do vereador Denian Couto
(Pode), o espaço democrático
de debates do Legislativo re-
cebe o presidente da Associ-
ação Brasileira de Empresas
de Eventos do Paraná (Abeoc/
PR), Fabio Skraba.

"Há mais de 15 meses, os
empreendedores e trabalha-
dores do setor de eventos vi-
vem sob os sentimentos de
incerteza e dúvidas a respei-
to de quando poderão retor-
nar às atividades, paralisadas
desde o início da pandemia",
justifica o vereador. Para De-
nian Couto, é dever do Legis-
lativo, "em esforço conjunto",
pensar em políticas para mi-

vereadores e foi confirmada
em plenário na semana pas-
sada.

TRIBUNA LIVRE
A Tribuna Livre é um ca-

nal de interlocução entre a
sociedade e os parlamentares,
regulamentado pelo Regimen-
to Interno da Câmara de Cu-
ritiba. Realizadas nas sessões
das quartas-feiras, após as fa-
las do pequeno expediente, as
discussões são sugeridas pe-
los vereadores, por meio de
requerimento.

É vedada a participação,
nesse espaço, de representan-
tes de partidos políticos, can-
didatos a cargo eletivo e inte-
grantes de chapa aprovada em
convenção partidária. As ses-
sões plenárias têm transmis-
são ao vivo pelos canais da
CMC no YouTube, no Face-
book e no Twitter.
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Com as festas e eventos corporativos paralisados, o setor é um dos mais impactados pela pandemia

norar os impactos da pande-
mia aos empresários e colabo-
radores do segmento, antes
responsável por movimenta-
ção considerável de recursos
em eventos corporativos e
sociais, "gerando emprego e
renda".

Na última terça-feira (22),
o prefeito Rafael Greca sanci-
onou a lei municipal 15.848/
2021, que autoriza bares, ca-
sas noturnas e estabelecimen-
tos do setor de eventos, como
casas de festas, serviços de
catering e de bufê, a funcio-

narem como restaurantes du-
rante a pandemia. De iniciati-
va dos vereadores Alexandre
Leprevost (Solidariedade),
Amália Tortato (Novo), Mau-
ro Ignácio (DEM) e Tico Kuz-
ma (Pros), matéria teve subs-
titutivo assinado por mais 7
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Saiba tudo sobre a importância da vacinação da gripe
Campanha segue até 9 de julho e tem 79,7 milhões de pessoas no público-alvo
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Enquanto o Brasil
enfrenta com vaci-

na a pandemia de Covid-
19, uma outra vacinação
não pode ser esquecida
pela população brasileira:
a da gripe (influenza). A
campanha nacional vai
até 9 de julho e tem cerca
de 79,7 milhões de brasi-
leiros como público-alvo
nos grupos prioritários.

O ministro da Saúde,
Marcelo Queiroga, classi-
fica como essencial que os
grupos prioritários da va-
cinação contra a gripe
procurem a imunização.
"Temos que reforçar que
essa vacina é tão impor-
tante quanto as outras. As
pessoas que já podem to-
mar devem procurar um
serviço de saúde para ga-
rantirem a vacinação con-
tra a influenza", afirma.

Queiroga destaca que
essa vacinação também
ajuda a diminuir a pressão
sob o sistema de saúde. "A
gripe leva a síndromes
respiratórias graves e
pode causar a morte. En-
tão, as duas ações são fun-
damentais: a vacina da
Covid e a vacina da gripe,
para que consigamos ter
menos pressão sob o sis-
tema de saúde", finalizou.

Essa é a mesma opinião
de Ione Gularte que, com
83 anos, não esqueceu de
tomar a vacina da gripe,
mesmo já tendo tomado a
vacina Covid-19. "Todas
as pessoas do grupo de ris-
co têm que tomar e acre-
ditar que essa vacina é
uma maravilha mesmo,
um espetáculo. Eu, com
83 anos, graças a Deus
nunca tive nada. Acho
essa vacina maravilhosa",
afirmou.

Saiba tudo sobre a cam-
panha de vacinação da
gripe

NÚMERO DE
PESSOAS VACINADAS

Até 25 de junho, a cam-
panha de vacinação con-
tra a gripe tinha mais de
30 milhões de pessoas va-
cinadas. O público-alvo
para essa vacinação é de
79,7 milhões de pessoas, Número de doses da vacina da gripe distribuídas por estado

isto é, cerca de 37,3% des-
sa população já foi vaci-
nada. Os dados estão dis-
poníveis no painel da Va-
cinação contra Influenza
do LocalizaSUS. A meta é
que 90% desse grupo es-
teja vacinado contra a In-
fluenza até 9 de julho,
quando a campanha para
os grupos prioritários ter-
mina.

GRUPOS PRIORITÁRIOS
A campanha já avan-

çou para a terceira etapa,
que incluiu pessoas com
comorbidades e outras
condições clínicas especi-
ais, com deficiência per-
manente, caminhoneiros,
trabalhadores de transpor-
te coletivo rodoviário pas-
sageiros urbano e de lon-
go curso, trabalhadores
portuários, membros das
forças de segurança e sal-
vamento, das forças arma-
das, funcionários do siste-
ma de privação de liber-
dade e população privada
de liberdade.

Também fazem parte
da campanha pessoas aci-
ma dos 60 anos, professo-
res, crianças de seis meses
a menores de 6 anos de
idade (5 anos, 11 meses e
29 dias); gestantes e puér-
peras (até 45 dias após o
parto); povos indígenas e
trabalhadores da saúde,
que foram priorizados nas
duas primeiras etapas. As
pessoas que fazem parte
dos grupos prioritários das
etapas anteriores, e que
por algum motivo não re-
ceberam a vacina influen-
za, ainda podem buscar os
serviços de saúde.

DISTRIBUIÇÃO
PARA ESTADOS

O Ministério da Saúde
já distribuiu mais de 73
milhões de doses da vaci-
na da gripe para os esta-
dos. São Paulo é o estado
que conta com mais doses:
13,4 milhões de unidades
já chegaram ao estado. O
número é seguido por Mi-
nas Gerais e Rio de Janei-
ro, que receberam 6,8 mi-
lhões e 5,8 milhões, res-
pectivamente.
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CMC dialoga com entidade que atua
pela qualidade de vida dos autistas

Câmara recebeu exemplares de livro voltado a gestores e agentes públicos sobre a temática do autismo
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O presidente da Câmara
Municipal de Curitiba

(CMC), Tico Kuzma (Pros),
recebeu, Elyse Matos, repre-
sentante do Movimento Ca-
pricha na Inclusão, que atua
pela qualidade de vida da pes-
soa autista. Mãe de uma pes-
soa autista, Elyse veio ao Le-
gislativo divulgar o livro Au-
tismo: compreensão e práticas
baseadas em evidências. O
vereador Pier Petruzziello
(PTB), que preside a Comis-
são de Acessibilidade e Direi-
tos da Pessoa com Deficiên-
cia, também participou do
encontro.

Elyse, ao lado de Marila
Mendes, é organizadora do li-
vro, assinado pelo neuropedi-
atra Paulo Liberalesso e pelo
professor Lucelmo Lacerda,
que é pós-doutor em análise
do comportamento. Segundo
a organizadora, a obra é vol-
tada aos gestores públicos e
legisladores, com rigor técni-
co, mas linguagem acessível.
"A maior parte dos materiais
atuais são para famílias [com
autistas] ou com conteúdo
muito técnico, então nossa
ideia é trazer esse conheci-
mento para as pessoas que
muitas vezes tomam decisões

Tico Kuzma e Pier Petruzziello receberam exemplares do livro
que trata do autismo da organizadora da obra, Elyse Matos

que afetam a vida das pesso-
as com deficiência e eliminar
os estigmas relacionados ao
autismo", explica.

O presidente da CMC agra-
deceu pela visita e elogiou a
produção do material, reco-
nhecendo a necessidade de os
agentes públicos - e a socie-
dade como um todo - terem
mais conhecimento sobre o
autismo. Tico Kuzma sugeriu

a realização de uma parceria
entre o Capricha na Inclusão
e a Escola do Legislativo da
Câmara de Curitiba, para o
desenvolvimento de uma ca-
pacitação, aberta ao público
em geral, que promova uma
sensibilização em relação às
pessoas com deficiência.

Em nome da Comissão de
Acessibilidade, Petruzziello
colocou o colegiado à dispo-

sição para dar suporte à ativi-
dade de sensibilização. O par-
lamentar também citou pro-
jeto de lei de sua autoria para
implementar na capital as di-
retrizes da educação especial
à pessoa com Transtorno do
Espectro do Autismo (TEA),
com foco na inclusão. Segun-
do o vereador, ainda faltam
protocolos para garantir o
aprendizado dos autistas, por

isso ele defendeu a adoção de
práticas baseadas em evidên-
cias, que possam ser utiliza-
das pelos educadores. O pro-
jeto de lei está em análise na
Comissão de Educação, Cul-
tura e Turismo. Tayene Coe-
lho, que integra a assessoria
de Petruzziello, também par-
ticipou do encontro.

O LIVRO
Conforme Elyse Matos, a

obra tem recebido boa acei-
tação do público e já teve 80
mil downloads. Em Curitiba,
ela informa, 440 livros foram
doados para os CMEIs, para
auxiliar na parte pedagógica.
"[O livro] é um instrumento
de trabalho, pois apresenta
práticas baseadas em evidên-
cias, intervenções seguras e
eficazes, que podem gerar efe-
tiva melhoria de vida na pes-
soa autista", observa.

Ainda segundo a organiza-
dora, outros dois livros sobre
a temática serão lançados,
transformando o conteúdo em
uma coletânea. Elyse defen-
de a inclusão dos autistas nas
escolas regulares. "Não basta
estar matriculado, queremos
que tenha aprendizado",
emendou.

Estado inicia repasse de insulina
às Farmácias Regionais

O medicamento já foi entregue para a Farmácia da 2ª Regional de Saúde, em Curitiba. Para as demais regiões do Estado a remessa será feita nesta terça-feira (29)

O Paraná recebeu 13.360
unidades da Insulina Análoga
de Reação Rápida, do Minis-
tério da Saúde, nesta segun-
da-feira (28). O medicamen-
to já foi entregue pela Secre-
taria de Estado da Saúde para
a Farmácia da 2ª Regional de
Saúde, em Curitiba. Para as
demais regiões do Estado, a
remessa será feita nesta ter-
ça-feira (29), devendo ser dis-
ponibilizada para os usuários
a partir de, no máximo, até
quinta-feira (01).

A Secretaria de Estado da
Saúde (Sesa) também está em
processo de aquisição emer-
gencial da insulina para aten-
der a demanda e reestabele-
cer a distribuição do medica-
mento, que integra o compo-

SE
SA

A Sesa aguarda ainda nova remessa do Governo Federal

nente especializado da assis-
tência farmacêutica com aqui-
sição centralizada e de respon-
sabilidade do Ministério da
Saúde. Neste lote, a previsão
é que as unidades permitam a
cobertura de pelo menos dez
dias. A Sesa aguarda ainda
nova remessa do Governo Fe-
deral.

"Já solicitamos a recompo-
sição de unidades ao Minis-
tério da Saúde, considerando
a demanda e a necessidade de
reposição da insulina. Abri-
mos também em caráter emer-
gencial uma compra para que
possamos minimizar este de-
sabastecimento até que seja
normalizada a situação", afir-
mou o secretário de Estado da
Saúde, Beto Preto.
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s abrigos da Prefeitu-
ra acolheram 978

pessoas quando teve início a
quinta ação intensificada para
abordagem social e acolhi-
mento da população em situ-
ação de rua. O trabalho ante-
cedeu o início da semana ge-
lada que será registrada em
Curitiba, quando os termôme-
tros deverão atingir a tempe-
ratura mínima de 0 grau, na
madrugada desta quarta-feira
(30), segundo o Sistema Me-
teorológico do Paraná (Sime-
par).

A ação intensificada será
realizada todas as noites, até
a próxima quinta-feira (1).

Muitas das pessoas atendi-
das neste domingo procura-
ram o serviço espontaneamen-
te. Foram 347 registros nas
casas de passagem onde o
atendimento é feito sem a
necessidade de encaminha-
mento das equipes técnicas.

Durante a noite, a FAS re-
alizou 114 abordagens sociais
a pessoas em situação de rua
para oferecer acolhimento.
Deste total, 65 delas foram
feitas a partir de solicitações
à Central 156 ou por telefo-
ne. Em apenas 12 situações,
os educadores sociais estive-

Ação intensificada começa com acolhimento
de 978 pessoas em situação de rua
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Quem aceita acolhimento é levado para unidades da Prefeitura,
onde pode fazer a higiene, se alimentar e dormir protegido

foram acolhidos com seus
donos em unidades que ofe-
recem canis.

AÇÃO INVERNO
A ação intensificada será

realizada todas as noites, até
a próxima quinta-feira (1). O
trabalho de abordagem social
e acolhimento acontece das
18h às 22h, sempre que há
previsão de temperaturas
iguais ou menores a 9 graus.
O objetivo é oferecer atendi-
mento antes das madrugadas,
quando as temperaturas cos-
tumam ser mais baixas.

Nos demais horários, o tra-
balho segue o cronograma de
rotina orientado pela Central
de Encaminhamento Social,
que atende as demandas de
toda a cidade 24 horas por
dia.

Quem aceita acolhimento
é levado para unidades da Pre-
feitura, onde pode fazer a hi-
giene, se alimentar e dormir
protegido.

As equipes fazem busca
principalmente em roteiros já
identificados e também aten-
dem às solicitações que che-
gam pelo 156, canal de comu-
nicação da Prefeitura com a
população.

ram no endereço indicado,
mas já não havia ninguém no
local.

Dos que foram abordados,
80 aceitaram acolhimento.
Mesmo com frio e a equipe
oferecendo atendimento, 31
pessoas se recusaram a ir para
os abrigos, onde podem dor-
mir em camas, tomar banho
quente, receber roupas limpas

e se alimentar. Como estavam
com pouco agasalho, recebe-
ram cobertores para se prote-
ger do frio.

Nenhuma pessoa precisou
ser encaminhada para atendi-
mento médico, como é co-
mum acontecer nas aborda-
gens sociais. Ao fazer buscas
pela cidade à procura de pes-
soas desprotegidas, as equi-

pes da FAS localizaram e fi-
zeram o retorno institucional
de um homem que já é aco-
lhido pelo município, mas não
havia retornado para o acolhi-
mento.

As equipes também loca-
lizaram um menor de idade
em situação de risco social e
acionou o Conselho Tutelar.
Sete animais de estimação

A Assembleia Legislativa
do Paraná debateu através de
audiência pública, o projeto
de lei 168/2021 que estabele-
ce diretrizes para uma políti-
ca de auxílio emergencial aos
trabalhadores da cultural. "A
cadeia produtiva da cultura é
tão gigante e muitas vezes não
nos damos conta dos desdo-
bramentos. São tantas esferas
e as partes envolvidas que as
pessoas acabam esquecendo
a ponte que une tantos seto-
res", disse o deputado Miche-
le Caputo (PSDB), um dos
autores da proposta.

O legislativo já reuniu al-
guns representantes do setor,
nesses encontros evidenciou-
se a necessidade de regula-
mentar um auxílio estadual
aos agentes culturais. "Os se-
tores, cultural e de eventos,
foram muito afetados pela
pandemia. Foram os primeiros
a parar e provavelmente se-
rão os últimos a retomar as

atividades. Muitos trabalha-
dores estão vivendo em situ-
ação de fome, não podemos
deixá-los desamparados", afir-
mou Caputo.

A audiência teve início às
9 horas, com transmissão ao
vivo pela TV Assembleia, site
e redes sociais do Legislativo.
"Essa audiência vai debater

modalidades de apoio e auxí-
lio emergencial para a o setor
cultural, analisar as experiên-
cias de outros estados e, prin-
cipalmente, entender as ne-

cessidades dos fazedores de
cultura em nosso estado", dis-
se.

"Não estamos falando ape-
nas do seu valor imaterial, in-
questionável, mas sobretudo
do valor econômico. Não
existe turismo sem cultura,
por exemplo. Espetáculo sem
o vendedor de pipoca, o bi-
lheteiro, o taxista ou motoris-
ta de aplicativo que nos leva
até a porta do teatro. Não há
evento sem técnicos, vasos
sem artesões, circo sem públi-
co, não existe filme sem uma
infinidade de trabalhadoras e
trabalhadores, especialistas de
diferentes áreas", completa.

A cultura, pondera o depu-
tado, move a economia do
país.

"É um setor gigante que
está em estado crítico, pade-
cendo gravemente nesse ce-
nário de pandemia: O primei-
ro a parar e certamente um
dos últimos a voltar".

A cultura move a economia do país
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Audiência debate auxílio para trabalhadores da cultura do Paraná

Curitiba
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Agências do Trabalhador têm 2.409 vagas;
unidade de Curitiba retoma atendimento presencial

Vagas são para os setores da indústria, serviços e comércio. Do total, 1052 são para Curitiba e RMC. Na Capital,
atendimento presencial foi retomado e tem que ser agendado. Demais unidades seguem determinação das prefeituras
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Fs Agências do Traba-
lhador do Paraná dis-

ponibilizam nesta semana
2.409 oportunidades de em-
pregos com carteira assinada
em empresas do Estado. Do
total, 1.052 estão disponíveis
nas agências de Curitiba e
Região Metropolitana. As
Agências do Trabalhador são
vinculadas à Secretaria de Es-
tado da Justiça, Família e Tra-
balho. A unidade de Curitiba
voltou a atender o público de
forma presencial. Para evitar
aglomeração e respeitando
todas as orientações das au-
toridades sanitárias, o atendi-
mento é feito somente com ho-
rário marcado, das 9h às 17h. Os
interessados em buscar uma
oportunidade de emprego de-
vem fazer o agendamento pelo
site da Secretaria, através do en-
dereço www.justica.pr.gov.br/
trabalho.

Nas demais Agências do
Trabalhador o horário de fun-
cionamento dos postos de
atendimento do Sine nos mu-

Na Capital, o contato para ofertar vagas pode ser através dos telefones
(41) 3883.2220 / 3883.2218 / 3883.2241 / 3883.2245 e 3883.2236

nicípios segue as determina-
ções das prefeituras, em con-
sonância com os decretos
municipais de enfrentamento

da Covid-19. As vagas ofer-
tadas nas unidades do Estado
são para os setores da indús-
tria, serviços e comércio.

As principais oportunida-
des disponíveis são para au-
xiliar de linha de produção
(1.283 vagas), abatedor de

aves (188) e alimentador da
linha de produção (164).

MICROCRÉDITO
Além de oferecer vagas de

emprego, a Agência do Traba-
lhador de Curitiba também
oferta os serviços de cadas-
tro e consulta de vagas, ha-
bilitação do seguro desempre-
go e oferta de linhas de mi-
crocrédito para pequenos ne-
g ó c i o s .

O financiamento é feito
por meio de uma parceria com
a Fomento Paraná, por meio
das linhas Banco do Empre-
endedor e Banco da Mulher
Paranaense, e oferece crédito
de até R$ 20 mil com três
meses de carência e prazo to-
tal de 36 meses para paga-
mento.

"Este é mais um caminho
para promover a retomada da
economia e facilitar a geração
de emprego e renda", comen-
ta o secretário da Justiça, Fa-
mília e Trabalho, Ney Lepre-
vost.

Cine Passeio exibe "E se sua vida fosse um Jogo?"
Jovens apresentam sua realidade e individualidade a

partir de relatos e do olhar mediado por uma câmera ana-
lógica. Tendo como base para construção de suas históri-
as o game e seu universo, esses jovens olham para o mun-
do enquanto olham para si. Para saber mais acesse o site
do Cine Passeio.
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Nas lavouras com idade entre seis meses e dois anos, a recomendação aos
produtores é amontoar terra no tronco das plantas até o primeiro par de folhas

O IDR-Paraná (Instituto
de Desenvolvimento Rural
do Paraná-Iapar-Emater) e o
Simepar (Sistema de Tecno-
logia e Monitoramento Am-
biental do Paraná) alertam
que há previsão de geadas
na madrugada de terça (29),
quarta (30) e quinta-feira
(01) em toda a região cafe-
eira paranaense.

A recomendação para os
plantios novos de café, com
até seis meses de campo, é
enterrar as mudas. Viveiros
devem ser protegidos com
várias camadas de cobertu-
ra plástica ou aquecimento,
com a opção de adotar as
duas práticas simultanea-
mente.

Nos dois casos - lavou-
ras novas e viveiros -, a pro-
teção deve ser retirada logo
que a massa de ar frio se
afastar e cessar o risco ime-

diato de geada. Nas lavouras
com idade entre seis meses
e dois anos, a recomenda-
ção aos produtores é amon-
toar terra no tronco das

plantas até o primeiro par
de folhas. Essa proteção
deve ser mantida até mea-
dos setembro, e depois re-
tirada com as mãos.

SERVIÇO
Oferecido de maio a se-

tembro, o Alerta Geada tem o
objetivo de auxiliar os produ-
tores a adotarem técnicas

para proteção de cafezais. O
serviço é destinado priorita-
riamente à proteção de la-
vouras com até dois anos de
implantação. Durante o pe-
ríodo de operação do siste-
ma, os pesquisadores acom-
panham as condições mete-
orológicas na região cafeei-
ra do Estado e publicam di-
ariamente um boletim infor-
mativo.

Além do informe diário,
se houver aproximação de
massas de ar frio com poten-
cial de causar danos às la-
vouras de café, é emitido, e
amplamente divulgado, um
pré-alerta com 48 horas de
antecedência. Caso as con-
dições para formação de ge-
adas persistam, um novo
aviso, de ratificação, é expe-
dido em até 24 horas antes
da previsão de ocorrência do
evento.

Estado emite alerta de geada para a região cafeeira do Paraná
Há previsão de geadas na madrugada de terça (29), quarta (30) e quinta-feira (01) em toda a região cafeeira paranaense.

Oferecido de maio a setembro, o serviço tem o objetivo de auxiliar os produtores a adotarem técnicas para proteção de cafezais
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Itaipu firma convênio para
reforçar frota dos Bombeiros

Parceria prevê investimentos de R$ 5 milhões na aquisição de veículos de combate a incêndios, além de cooperação técnica e operacional
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Itaipu Binacional,
a Secretaria de Se-

gurança Pública do Para-
ná e o Corpo de Bombei-
ros firmaram, na manhã
desta segunda-feira (28),
um convênio de R$ 5 mi-
lhões para a aquisição de
sete viaturas de combate
a incêndios, três do tipo
autotanque florestal
(ATF) e quatro do tipo au-
tobomba florestal (ABTF)
para uso do Corpo de
Bombeiros em Foz do
Iguaçu (PR).

O convênio prevê tam-
bém a cooperação entre o
3º Comando Regional e os
bombeiros civis da Itaipu
no enfrentamento a ame-
aças na área da usina e do
reservatório, como no
caso a atendimento a in-
cêndios florestais, salva-
mentos aquáticos, buscas
superficiais e subaquáti-
cas, além de treinamentos
em conjunto e intercâm-
bio técnico e operacional.

"Em todos os locais em
que tive a oportunidade de

O convênio prevê a cooperação entre o 3º Comando Regional e os bombeiros civis da Itaipu

estar, no Brasil, é possível
perceber como o Corpo de
Bombeiros está entre as
instituições mais reco-
nhecidas e bem avalia-
das", afirmou o diretor-ge-
ral brasileiro da Itaipu, ge-
neral João Francisco Fer-
reira. "Por isso, a Itaipu
não poderia ficar indife-
rente a um pedido de
apoio como esse. É uma
situação do tipo ganha-
ganha. Todos são benefi-
ciados", completou.

Além do diretor-geral,
o convênio também foi
assinado pelo secretário
de Segurança Pública do
Paraná, coronel Rômulo
Marinho, e pelo diretor
administrativo da Itaipu,
almirante Paulo Roberto
da Silva Xavier.

"Esse convênio chega
em boa hora. É um sonho
antigo ampliar e valorizar
a estrutura do Corpo de
Bombeiros em Foz do
Iguaçu. Além disso, fize-
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Além do diretor-geral, o convênio foi assinado pelo secretário de Segurança Pública do Paraná Apesar do aumento das ocorrências, a maioria foi considerada leve

mos um concurso recen-
temente e também esta-
mos reforçando nossos
recursos humanos", afir-
mou o secretário, agrade-
cendo à diretoria da Itai-
pu pelo apoio.

A solenidade de assi-
natura também contou
com a presença do co-
mandante geral do Corpo
de Bombeiros do Paraná,
coronel Gerson Gross; do
comandante interino do
9º Grupamento de Bom-

beiros de Foz do Iguaçu,
major Edson Leonel Ro-
drigues; e do superinten-
dente de Segurança Em-
presarial da Itaipu, coro-
nel Alfredo Santos Taran-
to.

OCORRÊNCIAS
A seca registrada desde

o ano passado tem levado
a um aumento do núme-
ro de incêndios florestais
nas áreas protegidas da
Itaipu. A empresa regis-
trou um aumento de 30%
nas ocorrências em 2020,
com uma média de 2,5
atendimentos pela Briga-
da Florestal por mês. No
ano passado, o fogo alcan-
çou 94 hectares na mar-
gem brasileira do reserva-
tório, contra 67 hectares
em 2019. A principal ra-
zão para o aumento é a
falta de chuvas, que dei-
xa a vegetação mais seca
e fragilizada. Apesar do
aumento das ocorrências,
a maioria foi considerada
leve.
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Curitiba

Mais duas estações do Ligeirão
Norte-Sul são reabertas aos passageiros
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O bra concluída e mais
dois pontos de para-

da do Ligeirão Norte-Sul fo-
ram reabertos aos passageiros
nesta segunda-feira (28). As
estações-tubo Morretes, que
ficam na Avenida República
Argentina, nas proximidades
no Colégio Estadual Pedro
Macedo e da Rua Morretes, no
Portão, integram o conjunto
de intervenções coordenadas
pela Secretaria Municipal de
Obras Públicas que estão em
andamento entre a Praça do
Japão, no Água Verde, e o Ter-
minal Pinheirinho.

Ao longo do trecho, 26 es-
tações-tubo serão remodela-
das e desalinhadas para pos-
sibilitar ultrapassagens e a
conclusão do roteiro do ôni-
bus ligeirão do Santa Cândi-
da ao Pinheirinho, o que tor-
nará a viagem mais rápida em
cerca de 16 minutos.

Duas estações foram entre-
gues no último dia 16 de ju-
nho. Elas se chamam Ouro
Verde e ficam na Avenida
Winston Churchill, no bairro
Capão Raso. Os serviços se-

As estações-tubo Morretes, na Avenida República Argentina,
no Portão, foram reabertas ontem após passarem por obras

guem em andamento nas es-
tações Silva Jardim, Dom Pe-
dro I, Carlos Dietzsch, Hospi-
tal do Trabalhador e José Cle-
mentino Bettega. Para o pró-
ximo mês de julho está pre-

vista a conclusão dos traba-
lhos nas estações Dom Pedro
I e José Clementino Bettega.

Conforme explica o secre-
tário municipal de Obras Pú-
blicas, Rodrigo Rodrigues, a

execução das intervenções é
feita de forma escalonada para
não prejudicar os passageiros.
Enquanto uma estação é fe-
chada para ser remodelada,
desalinhada e o pavimento

alargado e requalificado, a
estação subsequente perma-
nece funcionando normal-
mente. "As estações-tubo Vi-
tal Brasil e Carlos Dietzsch,
ambas na Avenida República
Argentina e no bairro Portão,
serão as próximas a serem
desativadas para as obras",
disse Rodrigo Rodrigues. A
desativação ocorrerá a partir
da próxima quinta-feira (1).

OBRAS DE
PAVIMENTAÇÃO

Também estão programa-
das para acontecer, a partir
desta semana, obras de pavi-
mentação para recuperar a via
lenta da Avenida República
Argentina, em três trechos do
sentido Pinheirinho.

 Um dos trechos fica em
frente ao Hospital do Traba-
lhador, entre as ruas Salomão
Guelmann e Visconde do Ser-
ro Frio, no Novo Mundo. Ou-
tro entre as avenidas Silva Jar-
dim e Iguaçu, no Água Verde.
E, o terceiro, entre as ruas
Carlos Dietzch e Luiz Parigot
de Souza, no Portão.

Solidariedade e trabalho integrado fazem
do Paraná líder nacional em doação de órgãos

Em entrevista, Arlene Badoch, que se aposenta após mais de uma década à frente do Sistema Estadual de Transplantes, fala sobre o trabalho
para tornar o Paraná destaque nacional em doação de órgãos, com o dobro da média nacional e acima da Espanha, país que é destaque mundial

A solidariedade dos pa-
ranaenses e a estrutura efi-
ciente do Governo do Esta-
do fazem do Paraná líder em
doação de órgãos no País. É
o que afirma Arlene Terezi-
nha Cagol Garcia Badoch,
que se aposenta após 12
anos à frente do sistema.

O Paraná atingiu a mar-
ca de 41,5 doações de ór-
gãos por milhão de popula-
ção (pmp) em 2020, fican-
do à frente de todos os es-
tados brasileiros e muito
acima da média nacional,
que fechou em 18,1 pmp,
segundo dados da Associa-
ção Brasileira de Trans-
plante de Órgãos (ABTO).
Registros do Sistema Es-
tadual de Transplantes
(SET/PR) apontam que só
nos primeiros cinco meses
de 2021 foram 34 doações
pmp.

gãos no Brasil, com o dobro
da média nacional e acima da
média da Espanha, país que
possui a maior média mundi-
al em doações e transplantes.
Desde aquele ano, o Estado
oscila entre a primeira e se-
gunda colocação no ranking
nacional de doações de ór-
gãos, em uma disputa acirra-
da com Santa Catarina.

"Se o Paraná fosse um país,
estaríamos certamente em
destaque no ranking mundi-
al, porque temos um dos me-
lhores índices em nível de
mundo em relação às doa-
ções", garante Arlene. Ela
também destaca como moti-
vos a dedicação e o compro-
metimento de todos os servi-
dores desta área.

TRANSPLANTES
Além da liderança no nú-

mero de doações, em 2020, o

Paraná foi o Estado que mais
realizou transplantes de rim
e o segundo em transplan-
tes de fígado, com uma mé-
dia de 40,6 e 20,1 transplan-
tes pmp, respectivamente.
Até maio deste ano, foram
contabilizadas 120 doações
de rim (25,2 pmp) e 53 doa-
ções de fígado (11,13 pmp).
No ano passado, o Estado
teve 1.162 notificações de
potenciais doadores, en-
quanto em 2021 os dados
apontam 533.

Também foram 162 doa-
ções por morte encefálica.
No ano passado, houve
475 doações efetivas -
que corresponderam a 698
transplantes de órgãos só-
lidos realizados no Estado
- e, no acumulado dos últi-
mos dez anos (2011-2021),
o Paraná realizou 3.104 in-
tervenções.

Números bem diferentes
de 2010, um ano antes de a
servidora da Secretaria de Es-
tado da Saúde assumir, pela
segunda vez, a gestão da en-
tão denominada Central de
Transplantes do Paraná - a pri-
meira passagem aconteceu
entre os anos de 2003 e 2005.
Na época, o quantitativo de

doadores efetivos por milhão
de habitantes era de 6,8. Des-
de então, os números cresce-
ram ano a ano no Estado, e os
índices do Paraná se mantive-
ram acima das estimativas
propostas pela ABTO.

Durante sua coordenação,
em 2017, o Paraná assumiu a
liderança das doações de ór-

SE
SA

Apenas 22% das famílias paranaenses não aceitaram,
até maio, doar algum tipo de órgão de algum parente
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REPRODUÇÃO GOOGLE

Ninguém resiste a uma boa
massa preparada com muita

dedicação e carinho. Pensando
nisso, o Agora Paraná

decidiu compartilhar receitas
deliciosas de lasanhas para que

você se inspire e faça sucesso
no almoço ou jantar! Confira!

Lasanha de frango
com massa de pastel

INGREDIENTES:
- 1/2 pacote de 1 kg de massa

de pastel
- 2 sachês de 340 g de molho de

tomate
- 1 caixa de creme de leite (de

200 g)
- 400 g de frango desfiado
- 300 g de queijo muçarela (ra-

lado ou em fatias)
MODO DE PREPARO:
1. Corte a massa de pastel em fa-

tias e reserve. Reserve também
um pouco do molho de toma-
tes (1/2 xícara) e do queijo (para
colocar por cima para gratinar).

2. Coloque uma parte do molho
de tomate em um recipiente
refratário, por cima cubra com
pedaços da massa, coloque
peito de frango desafiado e
queijo. Faça as camadas até
acabar os ingredientes, as ca-
madas ficam assim:

- Molho de tomate
- Massa de pastel
- Frango desfiado
- Queijo
3. Depois misture o creme de lei-

te com o molho de tomates re-
servado e despeje por cima das
camadas. Cubra tudo com o
queijo e leve para gratinar. Dei-
xe no forno médio (180 graus)
por uns 30 minutos, ou até fi-
car levemente dourado. Sirva
quente.

Curitiba

Começa hoje a vacinação de caminhoneiros com 30 anos ou mais
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C uritiba começa nesta terça-feira
(29) a vacinação contra a covid-

19 de caminhoneiros com 30 anos com-
pletos ou mais. O atendimento será ex-
clusivamente no Pavilhão da Cura, no
Parque Barigui, das 8h às 17h.

Para receber a vacina os motoristas de
caminhão precisarão apresentar compro-
vante de endereço de Curitiba (em seu
nome ou do cônjuge, neste caso também
com certidão de união estável ou casa-
mento) e carteira de habilitação C ou E.

Além da habilitação e do comprovan-
te de endereço, o caminhoneiro deve
apresentar um dos seguintes documen-
tos: comprovante de inscrição no Regis-
tro Nacional de Transportadores Rodo-
viários de Carga, carteira de trabalho ou
crachá funcional, contracheque com do-
cumento de identidade, carteira de sócio
de cooperativa de transporte de carga (ca-
tegoria motorista) ou carteira de sócio dos
sindicatos de transporte (categoria moto-
rista). Conforme determinado pelo Go-
verno do Estado, a imunização dessa ca-
tegoria será com a vacina Janssen, que
tem dose única. Nesta segunda-feira, a
Secretaria Municipal de Saúde de Curi-
tiba iniciou também com doses da Jans-
sen a vacinação contra a covid-19 de mo-
toristas e cobradores do transporte cole-
tivo da capital. Para esses trabalhadores,
a imunização está sendo feita diretamen-
te nas garagens das empresas de ônibus.

Conforme determinado pelo Governo do Estado, a imunização
dessa categoria será com a vacina Janssen, que tem dose única

Deputado Goura conhece detalhes da derrocagem das
Pedras Palanganas no Canal de Galheta do Porto de Paranaguá
A partir de questionamentos das co-

munidades tradicionais, de pescadores
e de indígenas, do Litoral do Paraná, de
movimentos sociais, de pesquisadores e
do Ministério Público, estadual e fede-
ral, o deputado Goura (PDT) tomou co-
nhecimento da derrocagem de parte de
rochas do complexo conhecido como
Pedra Palangana, que está localizado à
frente do Terminal de Contêineres, no
Canal da Galheta, que dá acesso aos Por-
tos do Paraná.

A derrocagem está inserida nas obras
de dragagem de aprofundamento do Ca-
nal da Galheta, e tem como objetivo au-
mentar a profundidade do canal e é de
responsabilidade da Portos do Paraná,
empresa pública estadual, subordinada
à Secretaria de Estado de Infraestrutura
e Logística (SEIL), responsável pela ad-
ministração dos portos de Paranaguá e
Antonina.

"Fiscalizar é nossa prerrogativa" - A
partir do conhecimento desta situação, o
deputado encaminhou ofício (N° 011/21
CEMPA, Curitiba, 18 de junho de 2021)
à Portos Paraná pedindo esclarecimentos.
"Estamos cumprindo nosso papel como
deputado estadual. Fiscalizar é nossa
prerrogativa. E foi o que fizemos", disse
Goura, que é o presidente da Comissão
de Ecologia, Meio Ambiente e Proteção
aos Animais (Cempa) da Assembleia Le-
gislativa do Paraná.

Apresentação da Portos do Paraná -
"Nós estamos conectados com o que acon-
tece em nosso litoral. Temos atuado na
região e fomos informados sobre a derro-
cagem. Nos apresentaram vários questi-

onamentos e a partir disso fizemos o pe-
dido de informações. E recebemos o con-
vite para conhecer como seria feita a der-
rocagem", contou Goura. O deputado ex-
plicou que também solicitou, por ofício
(N° 010/21 CEMPA Curitiba, 18 de ju-
nho de 2021), à Portos Paraná para acom-
panhar a derrocagem "in loco", quando
ela acontecer.

A apresentação foi feita, no dia 24 de
junho, pelo diretor de Meio Ambiente
João Paulo Santana e pelo gerente de Meio
Ambiente, Thales Schwanga Trevisan da
Portos do Paraná. Eles explicaram que
serão removidos seis maciços de rochas
que somam 22,3 mil metros cúbicos e que
o custo previsto é de quase R$ 23 mi-
lhões. Os representantes da área de meio
ambiente da Portos do Paraná explicaram
que a licença para a execução foi conce-
dida pelo Instituto Brasileiro do Meio
Ambiente e dos Recursos Naturais Re-
nováveis (Ibama), que validou os progra-
mas de monitoramento, ações mitigado-

ras e compensatórias para a obra.
Dos seis maciços de rochas que serão

removidos, o menor deles tem 361 me-
tros cúbicos e o maior 8 mil. O comple-
xo da Pedra da Palangana tem mais de
200 mil metros cúbicos.

Processo de licenciamento questiona-
do - O deputado falou aos representan-
tes da Portos do Paraná que a derroca-
gem estava sendo questionada por diver-
sos setores, que vão desde as comunida-
des tradicionais e pesquisadores até os
ministérios públicos Estadual e Federal
do Paraná.

"Segundo pesquisadores do Labora-
tório de Ecologia e Conservação (LEC) do
Centro de Estudos do Mar da UFPR, por
causa da utilização de explosivos esta
operação deveria ser objeto de outro li-
cenciamento ambiental", disse Goura aos
representantes da Portos do Paraná. "Os
Ministérios Públicos estadual e federal
também têm o mesmo entendimento",
afirmou Goura.

COMO SERÁ A VACINAÇÃO DE CAMINHONEIROS
COM 30 ANOS COMPLETOS E MAIS EM CURITIBA

QUANDO: começa nesta terça-feira, 29
de junho
ONDE: Pavilhão da Cura do Parque Ba-
rigui (entrada somente pela BR-277)
DOCUMENTOS:
- Comprovante de inscrição no Regis-

tro Nacional de Transportadores Ro-
doviários de Carga

- Comprovante de endereço de Curiti-
ba (em seu nome ou do cônjuge, com
certidão de união estável ou casa-
mento), carteira de habilitação C ou E e

um dos seguintes documentos de com
a atividade de motorista:

- Comprovante de inscrição no Regis-
tro Nacional de Transportadores Ro-
doviários de Carga

- Carteira de trabalho ou crachá fun-
cional, contracheque com documen-
to de identidade

- Carteira de sócio de cooperativa de
transporte de carga (categoria motoris-
ta) ou carteira de sócio dos sindicatos
de transporte (categoria motorista).
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O complexo da Pedra da Palangana tem mais de 200 mil metros cúbicos
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ÁRIES - Precisará ser o
artista principal do que
ocorre na sua vida. O pla-
neta Vênus fará o desser-
viço para você neste dia,
então seja mais conserva-
dor.
TOURO - A maior parte
das coisas ficarão exata-
mente onde estão na sua
vida, mas precisará ter
que ir além do comum
agora. Os planetas Marte
e Vênus serão grandes in-
fluenciadores no seu dia.
GÊMEOS - Receberá do
Sol uma excelsa energia
para auxiliar na sua as-
censão. Os momentos de
complicação mostrarão
uma fragilidade sua no
que concerne repousar.
CÂNCER - O apego aos
bens materiais fará com
que não consiga progre-
dir nas tarefas das quais
você mais necessita, mais
principalmente no relaci-
onamento.
LEÃO - Com muito ape-
go material ainda terá al-
gumas coisas para apri-
morar neste seu atual
momento. Do planeta Plu-
tão virão determinadas
forças que farão este sig-
no ficar mais fraco.
VIRGEM - A sua propen-
são para a adoração por
coisas além das emoções,
neste momento complica-
do ficará mais evidente.
Os sentimentos mais ca-
racterísticos do teu ser
estarão à flor da pele.
LIBRA - Nada de muita
importância irá fazer com
que você sinta mudanças
significativas na sua vida
neste momento. Quanto
ao que acontece em Vê-
nus poderá ter uma viva
esperança.
ESCORPIÃO - Adquirirá
poucas ondas negativas
advindas de Saturno nes-
ta hora de crescimento.
Algumas das tuas ações
estarão em desencontro
com as suas necessida-
des.
SAGITÁRIO - Tente evi-
tar ser tão curioso e ficar
mexendo nas coisas dos
outros. O elemento ar irá
influenciar de forma po-
sitiva.
CAPRICÓRNIO - Exibir
um comportamento duvi-
doso, lhe trará alguns
problemas, já que tende
a fabricar um sentimento
de suspeita em determi-
nadas pessoas.
AQUÁRIO - Tudo tende
a ficar um pouco esquisi-
to neste dia, porém você
irá sentir bastante alegria
neste dia. A sorte não
será um elemento favorá-
vel para você.
PEIXES - Conseguirá
mais energia na medida
em que você aplicar mais
esforço na parte do perí-
odo matutino.

Horóscopo do Dia
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Publicações

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA
AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A PROCESSVALVE INDÚSTRIA E COMERCIO DE VALVULAS LTDA
torna público que recebeu da Secretaria Municipal de Meio Ambien-
te - SEMMA/Pinhais a Licença Ambiental Municipal Simplificada
176/2021, para Fabricação de válvulas, registros e dispositivos seme-
lhantes, peças e acessórios, sito à RUA DAS GUIANAS, 220, bairro
Centro, município de Pinhais/Pr.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DA
RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

A empresa KALAY DO BRASIL LTDA inscrita no CNPJ 05.445.030/
0001-25, torna público que recebeu do IAT-Instituto Água e Terra em
21/06/2021, a Renovação de Licença de Operação para atividade de
Fabricação de Produtos Químicos nº 242076-R4 com validade até 21/
06/2023, situada a Avenida Maringá, nº 3036, Atuba, Pinhais, Estado
do Paraná, CEP: 83.326-010.

ara reforçar e qualifi-
car o debate sobre

tema, o Ministério da Saúde
disponibiliza, a partir desta
segunda-feira (28), o curso
"Prevenção ao Suicídio", vol-
tado a profissionais de saúde,
educadores da rede pública e
privada de ensino, servidores
dos conselhos tutelares e lí-
deres de associações religio-
sas, corporações militares,
entidades beneficentes e mo-
vimentos sociais. A capacita-
ção acontece por meio da pla-
taforma UniverSUS Brasil.

O treinamento de 40 ho-
ras é totalmente gratuito e
tem como objetivo promover
acesso à informação para pre-
venção do problema e quali-
ficar os alunos para atuação,
principalmente na abordagem
à adolescentes entre 11 e 18
anos, de forma didática e aces-
sível. O conteúdo integra o
projeto "Ações Integradas de
Educomunicação para Pre-
venção ao Suicídio e à Auto-
mutilação", lançado em 2020
pela pasta, com o objetivo de
difundir e formar multiplica-
dores no assunto. O material
ficou disponível até feverei-
ro, mas, devido ao grande
número de inscrições e de
downloads das cartilhas, a
pasta disponibilizará nova-
mente o curso no ambiente
virtual da UniverSUS Brasil.

 A iniciativa é parte das
ações do Comitê Gestor da
Política Nacional de Preven-

Ministério da Saúde abre inscrições
para curso sobre prevenção ao suicídio

A qualificação é gratuita e tem como objetivo promover acesso à informação e
qualificar profissionais, principalmente na abordagem à adolescentes entre 11 e 18 anos
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A capacitação acontece por meio da plataforma UniverSUS Brasil

ção da Automutilação e do
Suicídio, que regulamentará a
Política Nacional de Preven-
ção da Automutilação e do
Suicídio. O colegiado é res-
ponsável por articular, plane-
jar e propor estratégias de ela-
boração de uma legislação
que garanta uma prevenção
efetiva aos pacientes que so-
frem com esses distúrbios.

"Pela primeira vez eu assis-
to o Brasil falar de educação
e saúde como transformador
da realidade social de um
país. Educação tem poder de
mudar o mundo. Educação de
qualidade tem poder de trans-
formar gerações. Neste curso,

vamos abordar o problema
que afeta milhões de jovens e
mostrar que temos como pre-
venir, a partir de uma atuação
preventiva", destacou a secre-
tária Mayra Pinheiro.

CONTEÚDO
A primeira parte do con-

teúdo traz dados sobre suicí-
dio no mundo. De acordo com
a Organização Mundial da
Saúde (OMS), cerca de um
milhão de pessoas perdem a
vida, todos os anos, em de-
corrência do problema. A
cada 40 segundos, uma vida
é perdida no mundo. Esse ín-
dice é ainda mais preocupan-

te entre jovens entre 15 a 29
anos de idade, sendo a segun-
da principal causa de morte,
ficando atrás apenas dos óbi-
tos por acidentes de trânsito.

Os alunos do curso terão
acesso a informações sobre os
principais fatores de risco,
como perda do emprego, cri-
ses econômicas, histórico fa-
miliar, genética, uso de subs-
tâncias psicoativas e álcool.

O material contém deta-
lhamento sobre as especifici-
dades do suicídio na infância
e na adolescência para forne-
cer mais subsídios sobre for-
mas de prevenção. Na última
etapa do curso, o foco são os
cuidados a serem dedicados às
pessoas que perdem um ente
querido por suicídio.

A capacitação é uma par-
ceria do Ministério da Saúde
com a Fundação Demócrito
Rocha (FDR), a Organização
Pan-Americana da Saúde/Or-
ganização Mundial da Saúde
(OPAS/OMS), a Associação
Brasileira de Psiquiatria (ABP)
e a Universidade Aberta do
Nordeste (Uane).

UNIVERSUS
A plataforma do Ministé-

rio da Saúde disponibiliza gra-
tuitamente ofertas educacio-
nais para profissionais, estu-
dantes e pesquisadores da
área da saúde e tem como
objetivo qualificar os colabo-
radores do Sistema Único de
Saúde (SUS).
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Cores da diversidade iluminam
a Semana do Orgulho LGBTI+
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de vão iluminar as
noites de três locais de Curi-
tiba nesta semana. Desde do-
mingo (27) até o dia 3 de ju-
lho a estufa do Jardim Botâ-
nico, a Praça do Japão e a Re-
gional do Pinheirinho vão fi-
car iluminadas com as cores
do arco-íris.

A ação marca a Semana do
Orgulho LGBTI+ (lésbicas,
gays, bissexuais, travestis,
transexuais, transgêneros e
intersexos), promovida pela
Assessoria de Direitos Huma-
nos - Políticas da Diversidade
Sexual, da Prefeitura de Curi-
tiba.

Nesta segunda-feira (28)
foi celebrado o Dia Internaci-
onal do Orgulho LGBTI+. A
data lembra os fatos ocorridos
em 1969, após a invasão da
polícia no bar Stonewall Inn,
em Nova Iorque. O episódio
foi marcado por repressão e
violência. No dia seguinte,
uma série de manifestações
tomou conta de outras cida-
des dos Estados Unidos. A

Estufa do Jardim Botânico iluminada com as cores da bandeira LGBTI+

partir daí, a data passou a ser
considerada um marco da luta
pelos direitos civis da popu-
lação LGBTI+ em todo o
mundo. Em 2021, a manifes-
tação completa 52 anos.

CURITIBA
Ao longo dos últimos qua-

tro anos, a Prefeitura de Curi-
tiba vem atuando na promo-
ção e garantia de direitos de
lésbicas, gays, bissexuais, tra-

vestis, transexuais e intersse-
xo. "Promover o respeito à
identidade de gênero e orien-
tação sexual é fundamental",
afirmou o assessor da Diver-
sidade Sexual, Fernando Ro-

berto Ruthes. Agora em 2021,
a Assessoria da Diversidade
Sexual vem promovendo e ar-
ticulando ações com os vári-
os setores públicos. No mês
de maio foi promovido pela
Fundação Cultural de Curiti-
ba (FCC) o Edital de Políticas
Afirmativas. O objetivo é
apoiar e incentivar a realiza-
ção de projetos que contem-
plam trabalhos artístico-cul-
turais, possibilitando a parti-
cipação de artistas LGBTI+.

Ainda na área cultural, de
22 a 25 de junho, foi realiza-
do ciclo de leituras Orgulho
LGBTQIA+, promovido pela
Fundação Cultural de Curiti-
ba.

CRIME
LGBTfobia é crime. De-

núncias podem ser feitas pela
Central de Atendimento da
Prefeitura no número 156,
pelo Disque Direitos Huma-
nos número 100, para a Polí-
cia Militar pelo número 190,
e para a Guarda Municipal
pelo 153.
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Carolina Karam

Kamila Lins Barbosa
Kamila Lins

Barbosa, parabéns
por mais um ano
de vida! Que não
te falte força nem

coragem para fazer
com que ele não

seja somente mais
um, e sim o ano
da sua vida, que
seja memorável,

gratificante e feliz.
Que por mais

longa que seja a
busca pelas suas
realizações, que
elas não deixem

de acontecer!

Carla Goulart

Meus parabéns para minha querida prima,
filha de meu saudoso primo Ricardo Karam e

de Irene Zaniolo Karam, Carolina Zaniolo Karam
que aniversaria nessa quarta-feira (30). Desejo muita
saúde,amor, alegrias e conquistas, minha querida!

Giliandra Vieira

Giliandra Vieira,
desejo para você
toda a felicidade
do mundo, que
Deus te ilumine

sempre, guie seus
passos e dê muita

força para que
você possa lutar

pelos seus
objetivos hoje e
sempre! Feliz

Aniversário nesta
quarta-feira (30).

Claudia Slovinski Fernanda Cotait de Lucas

Claudia Slovinski quero parabenizá-la
por seu aniversário nessa quarta-feira

(30). Espero que seus desejos se realizem,
pois, pessoas especiais como você

merecem sempre o melhor!

Que a alegria, paz, saúde, esperança
e felicidade sejam renovadas em
sua vida nessa quarta-feira (30) e

se renovem sempre. Feliz aniversário,
Fernanda Cotait de Lucas!

Querida Carla
Goulart, amiga de
minha amada filha

Natasha, gostaria de
te dar os parabéns
nessa quarta-feira
(30). Desejo a você
muita saúde, paz,

alegria, prosperidade,
amor, e uma

infinidade de coisas
boas em sua vida!


